

Décès de l'auteur-compositeur-interprète et musicien Luc Cousineau

C'est avec beaucoup de tristesse que nous annonçons le décès de **Luc Cousineau**, survenu le 6 mars 2017, après un courageux combat contre la sclérose latérale amyotrophique (SLA). Figure de proue de la chanson populaire québécoise des cinquante dernières années, l'auteur-compositeur-interprète et musicien qui a signé le classique *Vivre en amour* était atteint de la terrible maladie de Lou Gehrig depuis 2013. Il laisse dans le deuil sa femme, ses deux filles et gendres, ses petits enfants, son frère et ses sœurs, ses amis, les complices du métier et de nombreux fans.



ARTISTE LIBRE

Luc Cousineau fait partie du paysage musical québécois depuis cinq décennies. Sans artifice, il a cultivé à coup de mots et de mélodies un univers authentique et unique. Ses divers projets, disques, spectacles, en tant qu'auteur-compositeur-interprète, *Les Alexandrins*, *Luc et Lise*, *Cousineau* et *Luc Cousineau*, font de lui une figure incontournable de la chanson québécoise. Artiste respecté au parcours étoffé, Luc Cousineau est incontestablement connu pour son immense succès *Vivre en amour* (classique de la SOCAN et intronisé au Panthéon des Auteurs et Compositeurs Canadiens). Il est également l'auteur de **20 albums** et d'**une centaine de « jingles » et musiques de films**. Au nombre des années, des dizaines de ses chansons se sont hissées au palmarès, dont quatre au numéro un.

SALUT LA VIE !

Début janvier, contre toutes attentes, Luc Cousineau a lancé un ultime album intitulé *Salut la vie!* À propos de cette œuvre, il écrivait « **Mon avenir est court : la SLA ne laisse pas de chance. Jusqu'à la fin restera puissante, pour moi, l'envie de saluer la vie à la manière qui fut toujours mienne : composer et chanter.** » Alors qu'il était prisonnier de son corps, dans l'impossibilité de jouer de la guitare et de chanter, il a réussi ce tour de force. Cinq chansons inédites, créées à partir d'anciens démos voix-guitare, habillés d'instruments en studio, puis mixés avec la complicité du musicien Michel Francoeur. Pour une dernière fois entendre sa voix, belle, intacte, et le jeu de sa guitare... Un clin d'œil d'adieu à son public.



50 ANS DE CARRIÈRE ET UN COFFRET SOUVENIR

Au début octobre 2016, sentant l'urgence de rassembler les souvenirs et de souligner ses 50 ans de carrière, Luc Cousineau a repiqué et «remasterisé» toute sa discographie vinyle, tout en respectant le son original des diverses époques. En résulte un coffret de collection : *Ma vie en chansons - Des Alexandrins à Luc Cousineau - 1966 à 2015*. Quelques 156 chansons (9 CD) qui se rattachent à des moments significatifs de notre histoire et un livret de 92 pages écrit par l'artiste, sur une période d'un an, une lettre à la fois, avec un pédalier adapté. Il écrivait : « **N'eut été la proximité de la grande faucheuse, je n'aurais pas fait ce coffret et encore moins écrit ce livret. Ma vie n'est ni plus ni moins captivante qu'une autre mais c'est la mienne, la seule que j'ai à raconter. Aujourd'hui, je boucle la boucle. Que mes chansons vous bercent, vous fassent rire, pleurer ou encore taper du pied, elles garderont entre nous un souvenir heureux. Tout finit par une chanson.** »

DOCUMENTAIRE

Luc Cousineau a fait l'objet d'un documentaire portrait dans lequel il se raconte. Diffusé aux **Grands Reportages Personnalités** sur les ondes de **RDI** en février 2016, ce coup de cœur sera projeté dans le cadre du **35^e FIFA** (Festival International du film sur l'art) le **31 mars prochain à 15 h 45** à la Grande Bibliothèque de BAnQ (475 boul. de Maisonneuve est). Truffé de chansons, de témoignages et d'archives, voilà le parcours de vie d'un artiste libre. À propos de *Luc Cousineau : Homme des grands chemins*, sa fille, l'attachée de presse Karine Cousineau, raconte : « **J'avais envie d'archiver la tête - si belle - de mon père. Je savais que son histoire toucherait. Qu'il ferait bon entendre sa musique. Je voulais rappeler l'extraordinaire contribution de cet artiste à la musique québécoise, mais aussi dévoiler une parcelle de l'homme de cœur qu'il est. Ça a été une aventure authentique, sensible et humaine. Absolument porteuse.** »



AMBASSADEUR POUR LA SLA

Malgré la dureté de l'épreuve, Luc Cousineau n'a pas oublié ses camarades souffrant comme lui et a profité de la parution de l'album double ***Tant qu'il y aura une chanson – Cousineau 1973*** pour sensibiliser le grand public et recueillir des fonds pour la Société de la SLA du Québec. Une partie des profits des ventes de cet album, lancé en avril 2015, avait pour but d'appuyer la recherche et contribuer au soutien des personnes atteintes et à leurs aidants. Au fil des entrevues accordées, il a éveillé les esprits, encouragé les malades et leur entourage, offert une leçon de vie avec beaucoup de philosophie. Ses mots, empreints d'humanité, ont touché droit au cœur.

La **SLA** est une maladie neurodégénérative mortelle et incurable. Elle s'attaque au système nerveux en le détruisant progressivement, entraînant une paralysie des muscles jusqu'à devenir prisonnier de son corps, et ce sans affecter les sens. Suivant un diagnostic, la durée de vie moyenne est de 2 à 5 ans. Au Canada, elle représente la maladie neurologique causant le plus de décès. Plus de personnes décèdent de la SLA que de la dystrophie musculaire, de la sclérose en plaques et de la fibrose kystique réunis.



« J'ai eu tellement de plaisir, il y a eu des moments exaltants, il y a eu de l'abus, il y a de l'audace. J'ai croqué la vie. Quand je tombais, je réussissais à me relever, par amour de la vie. » Luc Cousineau

Coffret souvenir, *Ma vie en chansons - Des Alexandrins à Luc Cousineau - 1966 à 2015*, tirage limité et mini album *Salut la vie !* : www.luccousineau.myshopify.com

Documentaire sur ici.tou.tv : [Luc Cousineau : Homme des grands chemins](http://www.luccousineau.com)

Site officiel de l'artiste : www.luccousineau.com

Page Facebook : [Luc Cousineau artiste](https://www.facebook.com/luc.cousineau.artiste)

Une rencontre commémorative se tiendra prochainement. D'autres détails à venir.

Crédit photos : La Tribune, Jocelyn Riendeau

- 30 -

Les personnes désirant faire parvenir un témoignage à la famille peuvent le faire en envoyant un courriel à karine@karinecousineaucommunications.com

Relations de presse : Karine Cousineau Communications Tél. 514-382-4844